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لطيفة الفودري

عندما يتم وضع وزراء من خلال المحاصصة إرضاء 
للكتل والأحزاب والأشخاص فإنه حتما سيكون هدرا 

للوقت وللدولة لأن الطاعة لهؤلاء ستكون لمن قام 
بترشيحهم لهذا المنصب الحساس وكم شاهدنا في 

السابق وزراء تقدموا باستقالاتهم بسبب تضارب 
مصالح الحزب أو الكتل أو الشخص الذي ينتمون اليه 
مع مصالح الحكومة والدولة وهنا كيف يتحقق القسم 
الذي أقسموه بأن يكونوا أوفياء للوطن وللأمير وان 
يحترموا الدستور وقوانين الدولة وهم أول من خالف 

هذا القسم؟! لذلك هم حتما سيقدمون مصلحة من 
قام بترشيح أسمائهم على مصلحة الدولة وتنميتها 
وازدهارها من خلال وضع وتنفيذ القوانين التنموية 

المستقبلية التي تصب للمصلحة العامة دون النظر 
لمن تتضارب مع مصالحه هذه القوانين والقرارات، 

لذلك نتمنى أن يتم اختيار الوزراء بطريقة تكنوقراط 
بغض النظر عن اسم الشخص، ولكن المهم هو عمله 

وعلمه وإنجازاته وقوة شخصيته وبعد نظره ورؤيته 
المستقبلية التي يفضل أن يقدمها قبل أن يتم اعتماد 
توزيره بمدة كافية، وهذا ما يسمى بترتيب أولويات 

الصف الثاني والثالث قبل أن تنتهي الانتخابات 
ويتم الإعلان عن تشكيل الحكومة بمدة كافية، ومن 
الممكن أن يتم اختيار أشخاص ووضعهم على قائمة 

التوزير والمناصب القيادية بمدة طويلة من خلال 
متابعة أداء الأشخاص النوابغ ومطالبتهم بتقديم خطة 
عمل تنموية متقدمة كل بمجال تخصصه وإعدادهم 

ليكونوا جاهزين متى سنحت الفرصة لتغيير أو 
تشكيل وزاري مستقبلي سريع أو دائم أو تعيين 
وكلاء أو مديري هيئات هكذا يتم إعداد صفوف 

القادة في الدول المتقدمة بحيث تكون الأسماء جاهزة 
والخطة موضوعة بشكل دقيق.

أما الآن وبعد هذا التغيير الكبير في نتيجة الانتخابات 
فلابد أن تقابل هذه المشاركة الكبيرة بتشكيل حكومي 

يخالف التشكيلات السابقة بحيث يكون بعيدا عن 
أتباع الأحزاب والكتل والقبائل والعوائل والتجار 

ويكون المعيار بالتوزير هو الكفاءة الكل يعلم أن أتباع 
الأحزاب والتجار والكتل كالعادة سيقومون بالتودد 

لإدخال أتباعهم في التشكيل الوزاري ونعلم أيضا أن 
من لم يحالفهم الحظ بالانتخابات سيقومون بالتودد 

للتوزير وكذلك الوزراء السابقون وغيرهم سيقومون 
بالتصريحات الرنانة من أجل إثبات الوجود، وهذا 

ما جعلنا وسيجعلنا نتراجع كثيرا إن تم اتباع نفس 
الأسلوب فلن نتطور ولن تزدهر التنمية لأن المناصب 

القيادية ستكون للوجاهة والتشريف وليس للعمل 
والتكليف والإنجاز وكذلك سنشاهد الآن كما قلت 
بالسابق التنافس الشديد على رئاسة مجلس الأمة 

ونأمل بأن تكون الرئاسة لمن تجتمع فيه صفات 
القيادة والحكمة والذي ينظر للجميع بمسطرة واحدة.

يقول المولى تبارك وتعالى في 
مستهل سورة الدخان )انا أنزلناه 

في ليلة مباركة انا كنا منذرين، 
فيها يفرق كل أمر حكيم، أمرا من 

عندنا انا كنا مرسلين، رحمة من 
ربك انه هو العزيز الحكيم(.

وليلة القدر هي الليلة المباركة 
التي من أقامها ايمانا واحتسابا 

غفر له ما تقدم من ذنبه وحسبت 
له بعبادة ألف شهر أي ما يعادل 

اكثر من 83 سنة، وقلما من العباد 
من يجاوز هذا العمر، وهذا يعني 
أنها وحدها تساوي عبادة سنوات 

العمر
نعم ليلة القدر هي بشارة البشائر 

اطلاقا، حيث وبفضل الله تعالى 
ومنته يضمن المؤمن عبادة ألف 

شهر بليلة واحدة لا تتجاوز 
ساعاتها الثماني ساعات، هي من 

بعد الافطار حتى صلاة الفجر 
يحصل فيها العبد على ثواب 
وحسنات لا يعلم مقدارها الا 

مقدر المقادير سبحانه وتعالى، 
وقد أنعم الله الكريم المتفضل 
على عباده بأن تحسب عبادة 

هذه الليلة بـ 83 سنة في كل عام 
لمن أطال الله في عمره وشهدها، 
ويضاف لرصيده من الحسنات، 

حسنات 83 عاما نهارها صيام 
وليلها قيام وفي الحديث 

الشريف الصحيح: من قام ليلة 
القدر ايمانا واحتسابا غفر له ما 
تقدم من ذنبه، وهذا يعني أننا 

عندما نسمع حديث: ليس على 
أهل لا اله الا الله بأس، وحديث: 

من قال لا اله الا الله حرمت عليه 
النار، وحديث: ان أمتي هذه 

أمة مرحومة لا عذاب عليها في 
الآخرة، كل هذه الأحاديث تعطينا 

دفعة أمل في أن نعبد الله حق 
عبادته، ونخلص له في العبادة 

أيما اخلاص.
إنها ليلة خير من ألف شهر هي 

ليلة العمر كله، نحصل عليها 
بليلة واحدة كل عام لمن أحياه 

الله عز وجل ووفقه لهذه العبادة، 
عسى أن يكون وبإذن الله من 

السبعين ألفا الذين يدخلون الجنة 
بغير حساب كما في قوله تعالى 
في سورة الواقعة )والسابقون 
السابقون، أولئك المقربون، في 
جنات النعيم(، فلنتحرى هذه 
الليلة المباركة إيمانا واحتسابا 

ولنحسن علاقتنا مع الله عز وجل 
من خلال إخلاصنا في التعامل 

مع الناس تعاملا نبتغي فيه وجه 
الله الكريم وحده لا شريك له، 

ولنطعم الفقراء والمساكين وذوي 
الحاجات لوجه الله الكريم دون 

أن ننتظر كلمة شكر واحدة عن 
صنيعنا عسى أن يتحقق فينا 

قوله عز وجل في سورة الإنسان 
)إنما نطعمكم لوجه الله لا نريد 

منكم جزاء ولا شكورا انا نحاف 
من ربنا يوما عبوسا قمطريرا 

فوقاهم الله شر ذلك اليوم 

ولقاهم نضرة وسرورا وجزاهم 
بما صبروا جنة وحريرا( إلى آخر 
النعم الإلهية والثواب الجزيل التي 

يمنحها الله عز وجل لمن يكون 
عمله خالصا لوجه الله الكريم.
وهذه دعوة أدعو بها نفسي 
الخاطئة أولا أن نعقد الصلح 
مع الله تعالى التواب الكريم، 

الغفور الرحيم، قابل التوب غافر 
الذنب وقابل التوب، القائل في 
سورة الزمر 53: )قل يا عبادي 
الذين أسرفوا على أنفسهم لا 
تقنطوا من رحمة الله ان الله 

يغفر الذنوب جميعا( وكما نلاحظ 
في هذه الآية الكريمة مبشرات 

رحمة الله عز وجل لأهل التوحيد 
ومغفرته لذنوبهم وتوبته عز 
وجل عليهم، كلها تبعث في 

النفس الأمن والأمان والطمأنينة، 
وما علينا فقط الا أن نعقد الصلح 
مع الله تبارك وتعالى ونخلص له 
العمل، وأن نكثر من الاستغفار 
من كل الذنوب حتى نكون ممن 
ينالوا فضل وبركة ليلة خير من 

ألف شهر.
نسأل الله تبارك وتعالى أن يجعل 

جميع ليالينا وأيامنا ليالي طاعة 
وقرب من الله تعالى، وان يجنبنا 

الزلل ويجعلنا من مقيمي هذه 
الليلة وغيرها من ليالي الله تبارك 
وتعالى، ابتغاء لوجهه الكريم، وأن 
يرزقنا صحبة نبيه ژ وصحابته 

الكرام رضي الله عنهم.

وزراء المحاصصة 
هدر للدولة

خير من ألف شهر

خفايا ساطعة

ومضات فكرية

في كل انتخابات دائما ما يكون هناك نجم وعادة 
يكون هذا النجم مرشحا يبزغ نجمه من خلال ما 

يفجر من قضايا مهمة تأخذ اهتمام الجميع من 
إعلام وناخبين ولكن وفي هذه الانتخابات كان النجم 

او النجوم بالأصح هي وزارة الداخلية من وزيرها 
إلى أصغر رتبة عسكرية في الإدارة العامة للمباحث 
الجنائية، وبرز نجم الجميع من خلال الحملة التي 

قام بها رجال المباحث لضبط كل ما من شأنه تعكير 
صفو الانتخابات من قضايا شراء أصوات إلى بعض 
الممارسات وحتى حسن تنظيم العملية في كل اللجان.

الغريب في الأمر أنه ومع إنجاز وزارة الداخلية التي 
لا تنكر إلا أن بعض الأطراف قامت وبشكل غير مبرر 

بمهاجمة وزير الداخلية على ضبط العملية الانتخابية من 
خلال تطبيقه للقانون بشكل صارم وكامل دون محاباة 
»لزيد أو عبيد« وهذا ما يجعلنا نكرر ما قلناه بالسابق 

وهو ان وزير الداخلية الشيخ أحمد الحمود أزعج بعض 
المتنفذين والأقطاب التي تريد تطبيق جزئي للقانون 

فقط بمعنى أدق يريدون التطبيق الكامل للقانون على 
كل مغرد وناشط سياسي معارض والتهاون الكامل في 

تطبيق القانون على كل شخص موال لهم، وهذا الأمر لم 
ولن يتحقق لهم في وجود الشيخ احمد الحمود وبالتالي 

نرى أن استمرار الحمود في منصبه مهم وضروري 
فهو بمنزلة صمام أمان للسلطة والبلد.

ما قامت به وزارة الداخلية أثناء الانتخابات من 
مداهمات وملاحقات لمرشحين أثبتت التحريات 

شراءهم للأصوات أمر يستحق أن نشكر عليه وزارة 
الداخلية من وزيرها لأصغر رتبة عسكرية شاركت 

في هذه الحملة لا أن نقوم بالهجوم عليه لدوافع 
شخصية. رجال وزارة الداخلية شكرا لكم وكفيتم 

ووفيتم وعيدكم مبارك مقدما.
نقطة أخيرة: الكل يعلم أن القيادات في كل وزارة 

وبالأخص وزارة الداخلية لا يبادرون بتفعيل بعض 
القوانين إلا بدعم كامل »جرين لايت« من الوزير 

والواضح لنا أن الشيخ أحمد الحمود قد أعلن حرب 
القانون على كل مرشح متجاوز وهذا الأمر حتما له 

تبعات سياسية وغير سياسية سيعاني منها أبو حمود 
في قادم الأيام.

m.almashan@hotmail.com
محمد المشعان

»الداخلية« 
ونجوم الانتخابات

بيني وبينك

a.alsalleh@yahoo.com
عبدالهادي الصالح

إذا كنا نعيش الربيع العربي ـ كما 
يقال ـ فيبدو أنه سريعا ما تلاشى 

وانقلب الى خريف طويل أحرق 
الأخضر واليابس، تحول خلالها 
الوعد بالرخاء وتسكين الحقوق 
والحريات الى أمواج من الدماء 

ومزيد من تعطل التنمية بل تراجع 
معدلات مكتسبات آدمية المواطن 

العربي. ولعل ذلك يكشف عن 
ثمة من سرق ويسرق ثورات هذه 

الشعوب ويوظفها لصالح النظم 
السياسية البائدة او تجييرها 

لخدمة مشاريع ديكتاتورية ظالمة 
تلقى دعما كبيرا ممن يسعى 

لتعويض خسائره اثر الربيع البائد.
وفي كل الأحوال فإن الطامة 

الكبرى ان ينجم عن هذا الخريف 
ضياع بوصلة الأولويات في 

مصالح الأمة مما أدى الى انجراف 
الشارع العربي تحت قيادات 

متخاذلة او من ذوي الأفق الضيق 
والمتبنيات المريضة نحو الاقتتال 

الداخلي عبر إثارات تستهدف 
إقصاء الآخرين بالتخوين أو 

التكفير مما شغل الأمة ـ أو هكذا 
يراد لها ـ عن قضيتها الأولى 

والأهم في تحرير القدس الشريف 
والأراضي الفلسطينية من عدو 

الأمة اللدود إسرائيل الصهيونية 
والتي للأسف الشديد تمثل الرابح 

الأكبر من هذا الخريف العربي 
البائس، مما شجعها على المزيد 

من فرض شروطها والتعنت فيها 
على مفاوضيها من هواة الحلول 
الاستسلامية والمتخاذلة، والسير 

قدما في بناء مزيد من المستوطنات 
على الأراضي الفلسطينية والتفرد 

بالقوى الفلسطينية المقاومة، 
وبتشجيع من الدول الداعمة لها 

والتي تحرص على ان تسير 
الأمور العربية البائسة نحو التناغم 

مع مصالح الحليف الإسرائيلي.
لكن السنة الإلهية قضت بان بني 

إسرائيل لا يستقر لهم حال ويأتي 
في كل عصر من يقوض لهم 

دولتهم الشيطانية، هكذا نفهم من 
منطوق الآيات الكريمة من سورة 

الإسراء) 5 ـ 7(.
منذ نوبخذنصر وحتى عصرنا 

الحديث في كل فترة تظهر قوى 
من الشرفاء الذين ينطلقون من 
الواجب الرباني في تطهير أرض 

فلسطين من رجس الصهاينة 
وتحرير أولى القبلتين وثالث 

الحرمين الشريفين، وهذا مما يرفع 
دوما اليأس من قلوب المؤمنين 

مهما اسود ظلام وعواصف 
الخريف، فإن للنصر يوما طيبا، 

فهنيئا لمن كان له شرف المشاركة 
في دعم هذا النصر المرتقب وذاك 

الفتح المبين وهو الوعد الإلهي 
الصادق الحتمي )سورة القصص 

آية 5(.
ومن مفردات هذا الدعم السرمدي 

ان يحيي المسلمون يوم القدس 
العظيم الذي يحتفل به الشرفاء في 
كل مكان تذكيرا للعالم وتأكيدا على 
أننا عائدون للقدس والقدس عائدة 
لنا. ورحم الله الإمام الخميني الذي 
أبدع في هذه المفردة على بساطتها 

فإنها صيحة مدوية تصدح في 
أركان العالم فتحشد مزيدا من 
روح المقاومة الباسلة ورفضا 
متزايدا للروح الاستسلامية 

المتخاذلة.
ونحن في الكويت حيث عشنا 

قبل أيام عرسا ديموقراطيا قل 
نظيره في منطقتنا الإقليمية 

أثمر كوكبة اختارها الشعب 
الكويتي كممثلين عنه في المجلس 

التشريعي والرقابي، نسأله 
سبحانه ان يوفقهم لما فيه الخير 
والصلاح للوطن والمواطنين، لكن 

ينبغي الإقرار بأن هناك غصة 
تشوه هذه الحريات التي أنعم 
بها الله علينا، فمازالت الساحة 

الوطنية تتحدث بأسى عن تنامي 
معدلات الفساد، مثلما ان الوحدة 

الوطنية مازالت تواجه خطر 
الفرقة والاختلافات الفئوية 

وأشدها إيلاما تلك التي تفرق 
بين المواطنين على أساس ديني 

وبالذات )السني والشيعي( ورغم 
تعدد القوانين التي تجرمها لما 

تسببه من تكريس روح الكراهية 
وفعل الإقصاء، إزاء ذلك نرى 
من المهام الكبرى على النخب 
والجماعات الوطنية ان تذكر 

بوحدة المسلمين تجاه قبلتهم رمز 
التوحيد، وتذكرهم بمسؤوليتهم 

تجاه إخوانهم المسلمين عامة 
والذين يعيش الكثير منهم كرب 
التهجير والبعد عن الوطن ولعل 

أبرزهم الفلسطينيون الذين 
يعانون الحصار والدمار المتعمد 
من قبل إسرائيل، فإن مثل هذا 

الاهتمام نراه موجبا للالتفات عن 
الصغار الطائفي البغيض، وتذكيرا 

بالعدو المشترك المهيمن ـ بكل 
أسف شديد ـ على أولى القبلتين 

وثالث الحرمين الشريفين ومعراج 
نبينا صلى الله عليه وآله وسلم، 

فإن ذلك من أسباب تكريس 
الوحدة الوطنية والإسلامية، دون 

إهمال للقضايا المحلية والملحة 
ولكن من منطلق من أصبح ولم 

يهتم بأمور المسلمين فليس منهم.

 يوم القدس 
أو الربيع العربي
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Waha2waha@hotmail.com
ذعار الرشيدي

مرثية الشهداء.. 
واعتذار شعب

بما ان الموضة السياسية 
هذه الأيام هي الحديث 

نيابة عن الشعب الكويتي، 
وكأن بعضهم يحمل وكالة 
عامة عن هذا الشعب، الذي 

انهكت نصفه الديون وربعه 
نخر ثقته بوطنه سوس 

دعاة الفتنة، والربع الباقي 
حائر لا يعلم الى اي مصير 

تتجه بوصلة بلاده، لذا 
قررت ان أمتطي صهوة 
جواد النيابة عن الشعب، 

وأتحدث باسمه شأني شأن 
جميع الساسة، أولم يقولوا 
ان المنح والهبات التي تعطى 

للدول الشقيقة والصديقة 
هي بمباركة الشعب الكويتي 

كما جاء على لسان وزير 
الإعلام، رغم ان الشعب 

عرف بأمر بعض تلك المنح 
عن طريق المصادفة، وعرف 
عن بعضها الآخر بعد ان تم 

صرفها فعلا؟!
لا يهم، سأركب موجة 

المتحدثين باسم الشعب، 
واجترح خطيئتهم وأقول: 

باسم الشعب الكويتي اقدم 
خالص اعتذاري لشهداء 

الاحتلال العراقي الغاشم، 
كويتيين و»بدون« وعربا، 

اقدم اعتذاري باسم الشعب 
لشهداء المواجهات الاولى، 
ولشهداء القرين وشهداء 

المقاومة، والمفقودين الذين 
عند الله نحسبهم شهداء.

لكل منهم اقدم اعتذارا 
مشوبا بالخجل، أيا كانت 
طائفته او عرقه او لونه 

او قبيلته او عائلته، فبعد 
23 عاما من احتلال بلدنا 
لم نستطع ان نفعل شيئا 
واحدا من اجل هذا البلد 

التي سالت دماؤكم الطاهرة 
دونه.

لم نفعل شيئا ونحن أحياء 
طوال 23 عاما لبلد فقدتم 

حياتكم من اجله.
ولم يزدهر بلد اوقف 
العالم على قدم واحدة 

طوال سبعة اشهر حتى 
عاد، فما زال كما هو منذ 
1990 بسبع طرق دائرية، 
ومنذ 1990 ومستشفياته 

الحكومية هي ذاتها، لم يطرأ 
عليها الا بضع توسعات 

مزرية، ومقاره الحكومية 
حتى اليوم نصفها على 

الاقل مؤجرة للتنفيع، 
وحكومته لا تزال تقوم على 

المحاصصة، والتعيينات 
في المناصب القيادية لا 
تزال تقوم في معظمها 

على مبدأ المحاصصة او 
الولاءات او العرق، وخططه 

الخمسية تبدأ وتنتهي 
وتطير المليارات ولم يقم 
مشروع بقدر ما صرف، 

وبورصته كما هي أسيرة 
للمحافظ الحكومية، والاهم 
ديموقراطيته لا تزال شكلا 

من اشكال الديموقراطية 
بلا مضمون حقيقي يوازي 
حجم تجربتنا الممتدة على 

بساط عقود من الزمن.
بلدكم الذي آمن العالم 

بضرورة عودته من براثن 
الاحتلال، الاحتلال الذي 
وحدنا، عاد وتحرر لتبدأ 

الفرقة تدب بين أبنائكم 
وبناتكم وأشقائكم، 

وبمباركة نافذين، وبمباركة 
صمت أغلبنا.

ان كان لهذا البلد من فخر 
غير محدود فهو انتم أيها 
الشهداء، كرمكم الله قبل 
ان نكرمكم، انتم الحدث 

الجميل المضيء في تاريخنا 
القريب، وعدا ذلك كثير من 

السقطات التي نتمنى ان 
تقبلوا شديد اعتذارنا عنها، 

فلأننا لم نكن على قدر 
آمالكم، والاهم اننا لم نكن 
أبدا على قدر تضحياتكم، 

ولن نكون.
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